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ATA DA 31ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE DIRETORIA DO COMITÊ DA BACIA DA 1 

REGIÃO HIDROGRÁFICA MÉDIO PARAÍBA DO SUL - CBH-MPS DO ANO DE 2 

DOIS MIL E VINTE TRÊS, realizada no dia 13 de março de 2023 (segunda-feira), 3 

com o início às 14h14min e término às 16h33min por videoconferência, com a 4 

seguinte ordem do dia: 1. Abertura; 2. Aprovação da pauta; 3. Aprovação da 5 

ata da reunião do dia 01/02/2023; 4. Indicações de representações do 6 

Comitê (1. Conselho Consultivo da Unidade de Conservação – SMMA/VR; 7 

2. Comitê de Monitoramento – bloco 3); 5.  Programa Mananciais no CBH-8 

MPS; 6. Alinhamento para plenária extraordinária do dia 27/03/2023; 7. 9 

Pedal pelas Águas 2023; 8. ENCOB 2023; 9. Retorno Ofício nº 731212/2023 10 

- DPF/VRA/RJ; 10. Parque Fluvial de Pinheiral; 11.  Fazenda Santa Helena 11 

de Resende; 12. Funcionamento da Secretaria Executiva, em função da 12 

saída da especialista em recursos hídricos, Luciana; 13. Assuntos Gerais; 13 

14. Encerramento. Item 1. Abertura: O Presidente Luis Felipe Cesar 14 

(Crescente Fértil) iniciou a reunião desejando uma boa tarde aos presentes e 15 

prosseguiu com a leitura da pauta. Item 2. Aprovação da pauta; Após a leitura 16 

da pauta, Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil) colocou a mesma para a 17 

aprovação. Sem contribuições, a pauta foi aprovada. Item 3. Aprovação da ata 18 

do dia 01/02/2023; Sem nenhuma objeção, a ata foi aprovada. 4. Indicações 19 

de representações do Comitê 1) Conselho Consultivo da Unidade de 20 

Conservação – SMMA/VR; 2) Comitê de Monitoramento – bloco 3); 1) 21 

Conselho Consultivo da Unidade de Conservação – SMMA/VR;  Luis Felipe 22 

Cesar (Crescente Fértil) perguntou se algum dos presentes gostaria de se 23 

voluntariar para ocupar as posições de titular e suplente no Conselho Consultivo 24 

da Unidade de Conservação. Jane Soares (SAAE VR) prontamente se 25 

voluntariou para ocupar a posição de titular, enquanto Vera Lúcia Teixeira (SAAE 26 

BM) se ofereceu como suplente. Após a apresentação dos voluntários, foi 27 

decidido que seria elaborada uma carta de indicação para representação na UC 28 

de Volta Redonda, indicando Jane Soares como titular e Vera Lúcia Teixeira 29 

como suplente. 2) Indicação para o Comitê de Monitoramento – bloco 3; José 30 

Arimathéa Oliveira (IFRJ) demonstrou interesse em participar do grupo como 31 

membro titular, e Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil) se posicionou para 32 

preencher a vaga como suplente. Sem mais manifestações, ficou decidido que 33 

seria enviado um ofício para formalizar as indicações. 5. Programa Mananciais 34 
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no CBH-MPS; O especialista em recursos hídricos Flávio Monteiro (CEIVAP), 35 

apresentou aos membros o status atual do programa Mananciais, incluindo os 36 

resultados alcançados até o momento. Vera Lúcia Teixeira (SAAE BM) 37 

questionou se a equipe do CEIVAP poderia realizar essa apresentação na 38 

próxima plenária, que está agendada para o dia 27/03, e pediu informações 39 

sobre os dias em que a equipe estaria em campo para que um membro da 40 

diretoria pudesse acompanhar o programa de perto. Flávio Monteiro respondeu 41 

afirmativamente, colocando a equipe do CEIVAP à disposição para apresentar o 42 

programa na próxima plenária. Quanto às datas das atividades em campo, ele 43 

afirmou que ainda não foram definidas, mas que assim que forem, as 44 

informações serão enviadas à secretaria do CBH-MPS. Gabriel Aguiar 45 

(CEIVAP), responsável pelos termos de licitações para a capacitação, 46 

apresentou os quatro cursos que serão oferecidos: adequação ambiental, 47 

saneamento rural, boas práticas pecuárias e manejo e conservação de solo. Ele 48 

também informou que a previsão é de que a capacitação ocorra em Rio das 49 

Flores e conte com aproximadamente 100 participantes. Por fim, Gustavo Mahe 50 

(CEIVAP), responsável pelos termos de referência de estradas, sistema de 51 

águas florestais, recuperação de pastagem e isolamento de áreas de 52 

preservação, relatou uma dificuldade no setor de licitações, com a falta de 53 

empresas interessadas nos projetos. Ele pediu apoio dos membros para divulgar 54 

o termo de referência a empresas da região que possam se interessar em 55 

participar. 6. Alinhamento para plenária extraordinária do dia 27/03/2023; 56 

Durante o alinhamento para a plenária extraordinária do dia 27/03/2023, o grupo 57 

discutiu a importância de registrar na ata da oficina que a proposta de aprovação 58 

do PPU foi realizada sem questionamentos, uma vez que ela seria apresentada 59 

na plenária como resultado da discussão. Em seguida, foram definidas as pautas 60 

da 20ª e 21ª reuniões extraordinárias, que ocorrerão presencialmente no Parque 61 

da Saudade, em Barra Mansa, das 13h30min às 17h. Na primeira reunião, será 62 

realizada a aprovação da resolução que altera o PPU do CBH-MPS e a 63 

apresentação de Raissa Guedes (AGEVAP) sobre a avaliação do desempenho 64 

da implementação do plano de bacia. Na segunda reunião, será realizada a 65 

eleição para a troca da diretoria e câmaras técnicas do Comitê, como pauta 66 

única. 7. Pedal pelas Águas 2023; Foi discutido a participação dos membros do 67 

Comitê em cada município que sediará o evento Pedal pelas Águas em março. 68 
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Geovane Andrade (Município de Porto Real) se ofereceu para representar o 69 

Comitê em Porto Real e Quatis, enquanto Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil) 70 

estará presente em Resende e Itatiaia e Vera Lúcia Teixeira (SAAE BM) 71 

representará o Comitê em Pinheiral e Barra do Piraí. Os demais municípios serão 72 

definidos posteriormente com base na proximidade dos eventos. Ficou decidido 73 

que seria enviado um comunicado aos municípios informando sobre a 74 

participação dos representantes do Comitê na terceira edição do Pedal pelas 75 

Águas. 8. ENCOB 2023; Vera Lúcia Teixeira (SAAE BM) informou que o ENCOB 76 

2023 será realizado em Natal, entre os dias 21 e 25 de agosto, com o tema 77 

"Adaptação, Governabilidade e Responsabilidade". Ela explicou que durante o 78 

evento serão oferecidos minicursos pela manhã, e palestras, debates e 79 

apresentações de cases à tarde. Vera também propôs que a diretoria e os 80 

coordenadores dos grupos de trabalho do Comitê estivessem presentes no 81 

evento e informou que haverá uma reunião para definir a programação e as 82 

comissões. Sobre a compra de brindes, Vera Lúcia sugeriu que a proposta fosse 83 

alinhada com a AGEVAP para que todos os comitês do FCBH e CEIVAP 84 

tivessem seus logos expostos. Caso contrário, não seria adequado repassar os 85 

recursos. Raissa Guedes (AGEVAP) ponderou que a proposta inicial era dividir 86 

o stand com todos os comitês do FFCBH, cada um oferecendo R$ 6.000 para 87 

estar no espaço. 9. Retorno Ofício nº 731212/2023 - DPF/VRA/RJ; Durante a 88 

reunião, foi discutida a carta nº 731212/2023 - DPF/VRA/RJ, que trata da 89 

disponibilização de recursos para demolição e retirada dos restos de uma obra 90 

demolida na margem direita do Rio Paraíba do Sul, bem como recursos para o 91 

reflorestamento da área. No entanto, Vera Lúcia Teixeira (SAAE BM) alertou que, 92 

se o problema estiver na calha do Rio Paraíba que pertence ao CEIVAP, não faz 93 

sentido que esta solicitação seja feita ao CBH-MPS. Luis Felipe (Crescente 94 

Fértil) concordou que a solicitação foge da competência do Comitê e Geovane 95 

Andrade (Município de Porto Real) acrescentou que seria dever do órgão 96 

ambiental ou estadual do município cuidar dessa questão. Após a leitura da 97 

resposta do jurídico, Tamires Souza (AGEVAP) comunicou que o membro José 98 

Arimathéa (IFRJ) havia sugerido encaminhar à assessoria jurídica uma minuta 99 

de carta para resposta sobre a solicitação, conforme o que foi discutido. Foi, 100 

então, pedido encaminhamento da solicitação ao jurídico de uma minuta de carta 101 

para resposta sobre a solicitação de obra de demolição, referente ao Ofício nº 102 
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731212/2023 - DPF/VRA/RJ.10. Parque Fluvial de Pinheiral; Foi transmitido e 103 

feito a leitura da carta solicitando um posicionamento do Comitê acerca do 104 

projeto de construção do viaduto em Pinheiral que será danoso para o Parque 105 

Fluvial do Médio Paraíba. Durante a discussão, Luis Felipe Cesar (Crescente 106 

Fértil) sugeriu que fosse elaborada uma carta ao INEA apresentando todas as 107 

preocupações expostas pelo grupo, ressaltando a questão do TAC, e sobre os 108 

recursos já destinados, considerando esses fatores, que seja solicitado que o 109 

órgão analise outra alternativa locacional ou que estabeleça medidas 110 

compensatórias que sejam proporcionais as diretrizes do TAC e aos recursos já 111 

investidos na área. Porém, de antemão o grupo achou necessário que fosse feito 112 

um diálogo com o promotor de justiça, José Alexandre Maximino, para verificar 113 

se ele concorda com a estratégia, e, então deliberar os próximos 114 

encaminhamentos. 11. Fazenda Santa Helena de Resende; Luis Felipe Cesar 115 

(Crescente Fértil) relatou sobre a dificuldade de acesso à fazenda Santa Helena 116 

de Resende devido à ocupação do rio Sesmaria na estrada que leva à 117 

propriedade. Ele explicou que a fazenda foi beneficiada pelo projeto do rio 118 

Sesmaria do CEIVAP, mas que agora precisa do apoio do Comitê para resolver 119 

o problema. Diante da situação, Vera Lúcia Teixeira (SAAE BM) perguntou como 120 

o Comitê poderia ajudar. Luis Felipe sugeriu realizar um diagnóstico para 121 

entender o que pode ser feito para desobstruir a estrada ou solicitar à prefeitura 122 

de Resende que envie um técnico em hidrogeologia para analisar a situação e 123 

encontrar a melhor solução. Após discussão, o grupo decidiu consultar o jurídico 124 

para verificar a possibilidade de oferecer ajuda financeira emergencial para o 125 

caso, e enviar um ofício à prefeitura de Resende, com cópia ao CEIVAP, 126 

Crescente Fértil e o proprietário solicitante, solicitando uma vistoria na fazenda 127 

Santa Helena de Resende em função da obstrução do rio Sesmaria na estrada. 128 

12. Funcionamento da Secretaria Executiva, em função da saída da 129 

especialista em recursos hídricos, Luciana; Raissa Guedes (AGEVAP) 130 

informou que três medidas estão sendo tomadas para lidar com a vacância da 131 

vaga da Luciana, especialista em recursos hídricos. No momento, a gerente de 132 

contrato de gestão e o analista administrativo, Gabriel Agostinho (AGEVAP), 133 

estão vindo periodicamente à Unidade de Volta Redonda para auxiliar nas 134 

tarefas imediatas. Outra medida é o empréstimo de um funcionário pela 135 

gerenciadora do Guandu para cobrir temporariamente a vaga de ERH do Comitê. 136 
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Raissa também solicitou aos membros do Comitê que indiquem profissionais 137 

adequados para a vaga, caso conheçam alguém. Além disso, ela compartilhou 138 

que uma proposta de longo prazo está em fase de elaboração em conjunto com 139 

o diretor da AGEVAP e a Unidade para atender as demandas técnicas de 140 

implementação do plano no Comitê. 13. Assuntos Gerais; Tamires Souza 141 

(AGEVAP) trouxe à tona a possibilidade de alteração da sede da Secretaria 142 

Executiva do CBH-MPS, enquanto Raissa Guedes (AGEVAP) comunicou a 143 

mudança de endereço da sede da AGEVAP em Resende. Além disso, Luis 144 

Felipe Cesar (Crescente Fértil) apresentou uma solicitação de apoio para que 145 

Lázaro (Zé do Paraíba) participe do Simpósio, o que foi questionado por Vera 146 

Lúcia Teixeira (SAAE BM), que citou o regimento e lembrou que apenas 147 

membros e convidados do CBH poderiam ser apoiados para o desenvolvimento 148 

de projetos na região. Por fim, Vera Lúcia informou sobre o desconto de 50% 149 

oferecido para o IV Simpósio de RH, organizado pelo CBH BPSI, e solicitou que 150 

fossem encaminhados nomes interessados para pagamento com desconto no 151 

evento. Item 14. Encerramento. Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a 152 

reunião pelo Presidente Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil), tendo a presente 153 

ata sido lavrada por mim, Amanda Borges, Estagiária Administrativa, e, depois 154 

de aprovada, foi assinada pelo Presidente.   155 

 156 

Volta Redonda, 13 de fevereiro de 2023 157 

 158 
 159 

 160 
Luis Felipe Cesar 161 

Presidente 162 
 163 

Encaminhamentos: 1) Encaminhar carta com indicação da Jane e Vera para 164 

representação na UC de Volta Redonda; 2) Encaminhar carta com indicação da 165 

Arimathéa e Luis Felipe para representação no Comitê de Monitoramento - bloco 166 

3; 3) Encaminhar aos municípios as representações do Comitê na 3ª edição do 167 

pedal pelas águas; 4) ENCOB 2023 - definição para apoio de participação para 168 

a Diretoria e coordenadores de GTs e CTs (dar encaminhamento); 5) ENCOB 169 

2023 - trabalhar na proposta de apoio financeiro; 6) Solicitar ao jurídico minuta 170 

de carta para resposta sobre solicitação de obra de demolição - ref. Ofício nº 171 
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731212/2023 - DPF/VRA/RJ; 7) Verificar sobre situação de obra no Parque 172 

Fluvial de Pinheiral para encaminhamentos; 8) Encaminhar carta à prefeitura de 173 

Resende solicitando vistoria na Fazenda Santa Helena de Resende, em função 174 

do rio SESMARIA. c/c CEIVAP, Crescente Fértil e o proprietário solicitante; 9) 175 

Indicação de uma pessoa para contratação pela gerenciadora do Guandu de 176 

funcionário para cobrir temporariamente a vaga de ERH do Comitê; 10) 177 

Encaminhamento de nomes para pagamento com desconto no IV Simpósio de 178 

RH, organizado pelo CBH BPSI.  179 

Lista de Presença: 180 

Membros representantes do Poder Públicos: Geovane Alves de Andrade 181 

(Município de Porto Real); 182 

Membros representantes dos Usuários: Vera Lucia Teixeira (SAAE BM) e 183 

Jane Soares (SAAE VR); 184 

Membros representantes da Sociedade Civil: Luis Felipe Cesar (Crescente 185 

Fértil), José Arimathéa Oliveira (IFRJ); 186 

 Ausência Justificada: Vinicius Azevedo (P.M. Barra Mansa); 187 

Lista de presença de convidados: Marina Mendonça, Flávio Monteiro, Gabriel 188 

dos Santos e Gustavo Mahe (AGEVAP); 189 

 190 

Lista de presença de equipe: Tamires Souza, Raissa Guedes e Amanda 191 

Borges (AGEVAP). 192 

 193 


